



RECONSTRUYENDO LA HISTORIA DE LA UNIVERSIDAD MAYOR, REAL Y PONTIFICIA DE SAN FRANCISCO XAVIER DE CHUQUISACA EN SUS 400 AÑOS DE FUNDACIÓN (1624 – 2024)

RECONSTRUCTING THE HISTORY OF THE MAJOR, ROYAL AND PONTIFICAL UNIVERSITY OF SAN FRANCISCO XAVIER DE CHUQUISACA IN ITS 400 YEARS OF FOUNDATION (1624 – 2024)



Solange Leonor Zalles Cuestas  
Carrera de Historia, Universidad Mayor, Real y Pontificia de San Francisco Xavier de Chuquisaca –  
Universidad Pablo de Olavide (España)  
leonorzalles@gmail.com  
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-8984-3076>

La Universidad Mayor, Real y Pontificia de San Francisco Xavier de Chuquisaca, también es conocida como Universidad de Charcas, fue establecida el 27 de marzo de 1624 en la ciudad de La Plata, que hoy día es Sucre. Sus 400 años de existencia atestiguan su monumental contribución a la educación tanto colonial como republicana. En sus aulas se formaron destacados pensadores, juristas y científicos de diversas disciplinas. Desde una perspectiva histórica, tanto social como cultural, se pueden destacar los importantes aportes de esta institución a la educación, la formación de pensamiento político y su impacto en la sociedad sureña. La universidad acogía y aún lo hace a estudiantes de distintos rincones de Bolivia y del mundo, principalmente para la formación en Derecho, Medicina y Teología en una primera etapa.

El objetivo principal de este estudio es visibilizar el proceso de reconstrucción histórica de la universidad, una tarea compleja desde un punto de vista científico, ya que abarca una larga temporalidad y requiere la consulta de fuentes primarias en diversos archivos nacionales e internacionales, de Sucre, Potosí, Tarija, Cochabamba, La Paz, Santa Cruz, así como en Argentina, Perú y España, entre otros. La metodología empleada sigue los principios de la ciencia histórica, sobre la base de fuentes primarias y secundarias. Además, se realiza un análisis historiográfico de las publicaciones relacionadas con su historia. Es importante señalar que la documentación relacionada con la universidad está dispersa en archivos. Por tanto, en el futuro será necesario establecer un centro de información que recopile y evidencie los aportes de la universidad a la sociedad.

Por último, se observa que la historia de la Universidad ha sido reconstruida desde algunas perspectivas, principalmente tradicionales, que destacan a personajes importantes en su vida institucional, así como a los fundadores y autoridades cuyos aportes han sido significativos para mejorar las condiciones educativas en esta institución y su historia va mucho más allá, por lo que queda mucho por hacer.

**Palabras clave:** Universidad, Investigación, Historia, La Plata, Sucre

**Keywords:** University, Research, History, La Plata, Sucre